

Promenade

AU COURS DES BISSES

◆ Escapades d'octobre

Au fil de l'eau ou le long de sentiers restaurés, les bisses valaisans vous promènent à travers pâturages, forêts, vignobles. À découvrir en famille. ———. SOPHIE DORSAZ



Dans les pas d'octobre, suivre le cours des bisses...

Les bisses de Sion, d'Ayent et de Bitailla

Le chemin du Musée valaisan des bisses d'Ayent (voir encadré) permet d'accéder au musée en empruntant trois bisses: le bisse de Sion, celui d'Ayent et de Bitailla. Trois départs possibles. De l'arrêt postal de la télécabine à Anzère, le tracé s'étire sur 13 km et se parcourt en 3 h 30.

Au départ de l'arrêt postal du bisse d'Ayent, l'itinéraire fait 5,5 km pour 2 h 20 de marche. Enfin, depuis le Café du lac d'Arbaz, la promenade est longue de 3,5 km pour 1 h 10 de marche. Le chemin du Musée est équipé de panneaux didactiques informant sur les contextes géographiques, historiques et sociaux relatifs aux bisses.

Le bisse d'En Bas: un trésor caché à Nendaz

La station de Nendaz compte 98 km de balade le long de huit bisses. Le bisse d'En Bas démarre à Basse-Nendaz, au lieu dit Sornard, et rejoint Planchouet. C'est le plus bas des bisses sur la rive gauche de la Printse. Si sa construction est antérieure à 1753, il est encore en fonction. Son eau (au débit réduit en automne) irrigue les cultures de framboises et de fraises de Basse-Nendaz et de Saclentse. La promenade peut s'effectuer en boucle avec un retour sur le bisse du Milieu ou le bisse Vieux. Du 12 au 31 octobre des navettes peuvent être organisées sur demande entre Planchouet et Nendaz. Inscription obligatoire avant 17 h 30 la veille sur le site de Nendaz Tourisme.

Longueur et altitude: 6 km à env. 1000 m
Temps de parcours: 1 h 30 pour l'aller, 3 h 30 avec le retour sur un des deux bisses supérieurs

www.nendaz.ch

Le bisse de Tsa Crêta: au cœur du val d'Hérens

Au-dessus du petit village de Mase dans le val d'Hérens, le bisse de Tsa Crêta, abandonné depuis les années 1970, connaît un nouvel engouement depuis sa remise en eau en 2002. Sur les deux tiers du parcours, l'eau coule à ciel ouvert dans des constructions à l'ancienne, entre des empierrements et des bazots (trunks creusés). Des panneaux didactiques éclairent sur l'organisation sociale liée à l'irrigation; des sculptures en bois représentent les animaux de la forêt. Le bisse est à nouveau utilisé pour arroser les prairies et faire tourner l'ancien moulin à roue horizontale de Mase. Le départ peut se faire soit depuis le village, par un sentier pédestre en montée, soit directement depuis les mayens.

Longueur et altitude: 3 km entre 1800 et 1600 m
Temps de parcours: 2 h pour l'aller-retour

www.mase-info.ch

Photos Thomas Andenmatten





Au bonheur des bisses et en famille: à Verbier, sur le bisse du Levron.

Le bisse du Levron: face aux Combins et au Mont-Blanc

Le bisse du Levron (en eau) s'étend au-dessus de Verbier. Le départ se situe à l'arrivée de la télécabine des Ruinettes. Le parcours longe les pâturages du haut de la station, jusqu'à la chute du bisse, dévoilant un panorama époustouflant sur les Combins ainsi que sur le massif du Mont-Blanc. Construit en 1460, le bisse servait à l'irrigation des champs du village du Levron. Le tracé est agrémenté de sculptures en bois créées par l'ex-champion de ski William Besse. À mi-chemin, deux restaurants de montagne permettent une halte. Le retour s'effectue soit par le même itinéraire, soit en empruntant le sentier du Château qui rejoint le cœur de la station.

Longueur et altitude: 13 km entre 2400 et 1900 m
Temps de parcours: 3 à 4 h pour la descente à Verbier

www.verbierbooking.ch

Le bisse de Mont d'Orge: vue sur les châteaux

Au-dessus de la ville de Sion, le bisse de Mont d'Orge (ou Montorge) démarre du lac du même nom, traverse le vignoble de Corbassière et finit son parcours dans la Morge. Le sentier est jalonné de bancs qui invitent à la contemplation des châteaux de la capitale et de la vallée du Rhône.

Aujourd'hui encore canalisé, ce bisse (en eau jusqu'en novembre) a été mis en eau pour la première fois en 1895 et servait à irriguer les vignes du coteau de Sion. Des installations didactiques accompagnent le parcours. Le retour peut s'effectuer en remontant au lac de Mont d'Orge par les chemins pédestres du vallon au nord de la colline. Le tracé est praticable toute l'année, en l'absence de neige.

Longueur et altitude: 3 km entre 650 et 550 m
Temps de parcours: 3 h 30 en remontant au lac

www.les-bisses-du-valais.ch

LE MUSÉE À VISITER

Le Musée valaisan des bisses, à Ayent

Ouvert en 2011, le Musée valaisan des bisses de Botyre, sur la commune d'Ayent, retrace l'histoire de ces ouvrages. Au cœur de la «Maison peinte», 270 m² d'exposition, sur quatre étages, vous font voyager à travers les siècles. Un millier de documents et des reconstitutions expliquent l'importance des bisses et leur caractère déterminant pour le développement de la région. Le musée organise également des randonnées didactiques avec des accompagnateurs en moyenne montagne pour en apprendre plus sur ces canaux d'irrigation qui font partie du patrimoine valaisan.

Horaires: ouvert du 1^{er} mai au 31 octobre du mercredi au dimanche de 14 h à 18 h.

www.musee-des-bisses.ch